

Puerto Rico

GACETA DEL GOBIERNO DE PUERTO-RICO.

DEL JUEVES 1.º DE SETIEMBRE DE 1836.

PUERTO-RICO 19 DE SETIEMBRE DE 1836.

El 29 del pasado fondeó en este puerto el correo de la Península, procedente de la Coruña con 24 días de navegacion. Los papeles públicos de Madrid que hemos visto alcanzan al 27 de Julio. —S. M. la Reina nuestra Señora, su augusta Madre la Reina Gobernadora, y la Serma. Señora Infanta Doña María Luisa Fernanda, continuaban sin novedad en su importante salud en el Real Sitio de S. Ildefonso. De igual beneficio disfrutaban en la Corte los Serms. Sres. Infantes D. Francisco de Paula y Doña Luisa Carlota. —Una division del ejército del ex-infante D. Carlos al mando del general Gomez habia invadido las Asturias y Galicia, ocasionando algunos reveses al cuerpo del ejército de reserva, bajo las órdenes del general Tello, que no pudo, por una porcion de circunstancias desfavorables, detenerla en su tránsito. El general Espartero la persiguió, y se aseguraba que el Gobierno habia recibido un parte con la plausible noticia de que la habia alcanzado y batido completamente. —El 4 atacaron los facciosos la linea de Zubiri, y la accion, bastante sangrienta, les ocasionó una pérdida de 800 hombres, huyendo sus batallones en vergonzosa dispersion. —En la noche del 8 al 9 el cabecilla Lopez, titulado mariscal de campo, fué sorprendido y muerto en S. Pedro de Cardeiro (Galicia), quedando ademas muertos otros de su partida montada. —El 17 fué tambien sorprendida la faccion del Serrador, compuesta de 2400 infantes y mas de 200 caballos, á las inmediaciones del pueblo de Soneja, que acababa de ser saqueado é incendiado del modo mas horroroso: trescientos malvados próximamente pagaron con la vida su atentado, huyendo los restantes en completa dispersion, con abandono de todo el bagage que quedó en poder de las tropas de S. M. —Por noticias de Logroño de 22 se sabia que nuestras tropas habian entrado en Hernani. Ocho mil hombres ingleses y españoles con 12 piezas atacaron á la poblacion y fuerte, que lo defendian 1100 con 24 piezas de batir. Los facciosos se defendieron valerosísimamente por espacio de 24 horas, al cabo de las cuales se dió el asalto matando á todos los rebeldes. Nuestra pérdida entre muertos y heridos subió á 1000 hombres, muy recompensada con la de los facciosos, su artillería, abundante equipo, armamento, víveres y municiones de guerra. —Se decia que el general Alava, nuestro embajador en Paris, habia conseguido que el gobierno francés reforzase considerablemente la legion extranjera que manda el general Bernelle, debiéndose incorporar en sus cuadros muchos soldados franceses. Iguales esperanzas se concebían con respecto á la legion inglesa, segun el material de guerra con artillería de grueso calibre que para ella se recibia en S. Juan de Luz. —La eleccion de diputados para las Cortes, cuyas sesiones han debido principiarse el 20 del pasado, se habia practicado generalmente con sosiego y armonía, recayendo en sugetos que se recomiendan por sus ideas, juicio y patriotismo.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

GRAN BRETAÑA.

Londres 8 de Junio.

La *Terreur*, que actualmente está en Chatam, debe aparejar dentro de pocos dias para conducir al capitán Back á las regiones árticas, á fin de rectificar la geografia de esta parte de la América del Nordeste, llena en este punto de tanta oscuridad, y respecto á la cual han suscitado un nuevo interes los viajes de sir J. Ross. Esperamos que sea el último viaje de este valiente oficial á aquellas tristes regiones. Llevará por primer teniente á Mr. Smith, que en el último otoño volvió de un

viaje de Lima á Pará por la Amazona, y que acompañó hace algunos años al capitán Beechy en su travesía del estrecho de Behring, para reunirse con el capitán sir John Franklin. La *Terreur* irá á la bahía de Wager, quedará allí anclada, y parte de los pasajeros se adelantará hacia el Oeste, por el lado del territorio que segun se supone separa el paso del mar polar en el golfo de Boothia, como le llama sir J. Ross. Para explorar dicho mar llevarán embarcaciones pequeñas construidas al intento. Se debe esperar mucho del celo, actividad y luces del capitán Back; y al regreso de esta expedicion, que no podrá tardar menos de dos años, tendremos la solucion del problema que tanto ha embarazado últimamente á nuestros geógrafos.

FRANCIA.

Bayona 14 de Junio.

Se dice que los contrabandistas á quienes D. Carlos es deudor de una gran cantidad de dinero han enviado en estos últimos dias á Villafranca un comisionado, que es hombre muy resuelto, y que burlándose de la severidad de las órdenes que prohiben el que nadie se acerque á la residencia temporal del Pretendiente, ha podido penetrar hasta el ministerio universal, en donde dirigiéndose á D. J. B. de Erro le ha declarado que el objeto de su mision era el de reclamar el importe de los créditos de sus mandatarios, y sin embarazarse de que su visita habia interrumpido una conversacion que nada tenia de política, declaró al galante ministro, que si no le pagaban, los contrabandistas estaban resueltos á no encargarse ya de trasportar efecto alguno, y ademas á apoderarse de cuanto se enviase por cuenta de los facciosos.

Dijo tambien que es verdad que podían ponerle preso; pero que en este caso deberian tener presente que semejante conducta no produciria otro efecto que el de acelerar el cumplimiento de lo que habia expuesto. El ministro universal Erro, no poco sorprendido en aquel momento con la osadía del comisionado, le mandó que se retirase, prometiéndole terminantemente que en el plazo de quince dias serian liquidadas todas las cuentas, y pagadas hasta el último maravedí. Los asentistas de D. Carlos parece recibieron el dia 8 del que rige esta noticia con toda la alegría que es de esperar en semejantes circunstancias.

Paris 10 de Junio.

Se cuentan en Paris 62,539 indigentes sin incluir los individuos que son socorridos por la administracion municipal: 25,361 hombres, de los que 10,862 son jóvenes; y 37,178 mugeres, de las que 11,480 son igualmente jóvenes. Clasificando á estos individuos por estados, resulta en cuanto á los hombres: 5880 jornaleros y operarios; 1743 albañiles; 1433 porteros; 1028 mandaderos; 763 zapateros; 418 sastres; 238 acarreadores de agua; 213 antiguos empleados y escribientes; 191 cocheros; 156 traperos; 148 zapateros de viejo; 120 antiguos criados; 1338 cuyo estado no consta &c. Las mugeres se califican por profesiones, como sigue: 1351 revendedoras; 926 sirvientas; 790 porterías; 703 lavanderas; 229 niñas; 173 enfermeras; 142 antiguas sirvientas; 141 traperas; 3720 sin estado conocido &c.

—Cuantos conocen el Africa, ó á lo menos los puntos que en aquella parte del mundo ocupamos, creen un deber suyo publicar lo que les parece mas ventajoso para la felicidad futura del pais. Cualquiera que sea la exactitud de aquellas observaciones, esto prueba que la cuestion de Argel es enteramente nacional en Francia, y que ya es tiempo de salir del estado provisorio que hasta ahora ha sido tan funesto á la colonia.